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评论 随笔 A5

旧衣回收不能是笔糊涂账
纪 玉

! ! ! !居民小区里的废旧衣物回收

箱!相信不少人都见过"使用过#将

不再需要的衣物放进回收箱!由专

业机构处理!理应是一种不错的资

源回收利用模式$ 然而!有媒体记

者发现!上海的部分旧衣回收箱竟

被走街串巷收垃圾的小贩承包!导

致旧衣物流向成疑$上海市绿化市

容局 !"日表示!!#日下午和上海

市商委一同约谈 $家相关单位$

在小区设置废旧衣物回收箱!

出发点自然是为了实现生活废弃

物%资源化&无害化&减量化'!同时

也有助于培养公众的慈善意识$然

而! 废旧衣物被投入回收箱后!是

否全部由有资质的专业机构收集

处理! 是否得到了合法妥善的处

理!是否得到了职能部门的有效监

管!这些问题!都不能是糊涂账$

根据媒体记者的调查!在上海

拥有大约 "%%个旧衣回收箱的万容

公司将大部分箱体租赁给他人!自

己没有厂房$ 至于为什么要出租回

收箱!恐怕还是利益作祟$ 一家正规

运作的废旧衣物回收公司需要投入

场地&人工等各项成本!搞不好就要

亏损!而把回收箱租给他人!只需坐

收租金!当个%房东'$只是!租赁回收

箱的人是否有资质和能力妥善处理

废旧衣物!就不在%房东'的考虑之中

了$废旧衣物的合法流向!一是出口!

二是帮困!三是资源化利用!但在利

益面前!一些旧衣可能直接流向二手

市场或用于焚烧! 带来传播疾病&污

染环境的隐患!这显然与旧衣回收的

初衷相悖$ 由专业机构收集处理旧

衣! 正是为了避免旧衣流向失控!如

果旧衣绕了一圈还是到了收购废旧

物品的小摊贩手里! 那些设置在小

区里的旧衣回收箱就失去了意义$

旧衣回收箱不能没有有效监

管$ 设置回收箱的企业是否具备完

善资质&是否正规运作&是否存在租

赁箱体行为!应当有所明晰$ 对于存

在不当行为甚至违法行为的企业!应

当采取措施$ 在旧衣回收箱的监管

方面! 政府部门的职责分工是否清

晰! 相关法律法规是否存在空白或

疏漏!也是应当研究和检讨的问题$

目前!很多旧衣回收箱打着%公

益'的旗号!但实际上!用于捐赠的

衣物只占很小的一部分! 大部分废

旧衣物都是用于出口或资源化利

用$ 废旧衣物回收企业并非公益性

组织!而是营利性企业$营利并非坏

事!只要有适当的利益分配机制&正

规健康的企业运营模式和有效的市

场监管体系! 通过市场化手段推动

旧衣回收利用! 便是一条可行的路

径$在良性循环中!应是公众&企业&

环境都能得益$ 但如果不当行为得

不到纠正!就会打破这种良性循环$

旧衣回收的流向!要向公众讲

清楚$ 废旧衣物是否得到妥善处

理!也要调查清楚$ 旧衣回收行业

健康发展!离不开政府部门有效履

行职责! 进一步提升监管能力!如

此!才能保护公众积极参与资源回

收利用的环保之心$

老式红包
! ! ! !儿时!我家亲戚不多!人也穷!好

在父母没有接管红包的意思!我一不

留神挤进了当年朋友圈的富豪榜$

据母亲讲!我一岁时去拜年!被

父亲按在稻草编成的拜席上! 给外

公磕了三个响头! 得到人生的第一

个红包(一枚顺治年间的铜板#奶奶

说此币可避祸驱邪!便用红绳系着!

挂在我的脖子上!一挂十来年#

旧时的春节! 给爷爷拜年时!

距离最远的邱叔叔总是第一个叩

响大门# 邱叔叔日子过得捉襟见

肘!我勤快地在他附近转悠!直到

他边掏口袋边说!%拿去买个本

子'!才心满意足地接过红包!转身

跑开# 他的红包像卡片一样薄!打

开褪色的红纸&里面是一张陈旧的

两元纸币!我好奇地想(他的红包

丝毫不起眼!为什么还要叠得整整

齐齐)小贩六伯的压岁钱却花样百

出(有时是两毛的&有时是一块的!

有时是厚厚一沓一分纸币!无一例

外!它们都是新钱# 我小心地把它

们夹在字典里! 待年过月尽嘴馋

时!再翻出几张!去买一块橡皮或

者一捧瓜子#

二十岁时!我在珠海过年# 南

方人管红包叫利是! 用的是利是

封!里面的金额也水涨船高!我逢

人喊%哥哥姐姐新年好'时!对方立

马会喜气洋洋地摸出红包#

今天!在微信群里发过多少次

红包!收过哪些人的红包!我完全

不记得# 触手可及的虚拟红包!仿

佛星光般遥远*那些带着体温的老

式红包& 像身旁越烧越旺的篝火!

烤暖了许多寒风吹彻的记忆$（胡
进升 刊今日新华每日电讯 本报
有删节）

救救
震旦鸦雀

沈月明

! ! ! !在刚刚结束的上海两会上!一

只小鸟!受到政协委员们的特别青

睐$ 它就是震旦鸦雀!一种非常珍

贵"非常美丽的上海本土小鸟$ 有

人提议保护它们在奉贤海湾的栖

息地!有人提议震旦鸦雀为上海市

市鸟!联名的委员超过 !%位$能在

纵论上海城市发展大计的两会上

为一只小鸟鼓与呼!这是上海两会

的高质量与高水平$

提案中写到!近年来!大规模

的开垦使长有芦苇的滩涂不断萎

缩"破碎化!由此威胁到震旦鸦雀

的种群$ '(##年!上海奉贤边滩曾

有大片芦苇丛存在!如今仅奉贤海

湾镇尚存一片 !)*平方公里的芦

苇荡$ !%'+年 '月 ''日!护鸟志

愿者在该处苇荡边缘巡视时!记录

到了集群的震旦鸦雀$然而这一地

块已属于圈围+建设,地块!震旦鸦

雀们的家园可能将不复存在-

专家提到! 随着横沙东滩的

围垦和浦东南汇东滩的建设开发!

算上此前金山区%城市沙滩'和奉

贤区%碧海金沙'人工沙滩的圈占!

杭州湾上海段%原味'的%铁板沙'

泥滩将只剩下奉贤海湾镇这一片$

由此将海湾镇 %震旦鸦雀保护小

区'和附近的%铁板沙'滩涂一并纳

入滨海湿地保护生态旅游示范区!

将有着极其重要的意义$

政协委员们甚至提议将震旦

鸦雀作为上海市市鸟$ 据华东师

大专家介绍!震旦鸦雀是中国特有

的珍稀鸟种!被称为%鸟中熊猫'!

已被列入国际鸟类红皮书!为全球

性濒危鸟类$ %震旦' 是中国的古

称!以此给一种小鸟命名!暗示了

该物种的古老"神秘$实际上!生活

在偏远芦苇荡中的震旦鸦雀真正

为世人所知还不到 '+%年! 所以

连一个土名都没有$

震旦鸦雀体长 !%厘米左右!

外表鲜艳!它的背呈黄褐色!腹部

黄棕色!尾羽几乎占了身体长度的

一半$ 整个脸部看上去圆而呆萌!

有点像京剧中的武生!也很像电脑

游戏%愤怒的小鸟'中的主角!煞是

可爱$

无论震旦鸦雀能不能成为上

海市鸟!希望这个上海的土著!永

远在上海葆有自己的家园! 在芦

苇荡中快乐地跳逐$ 这是我们上

海人的责任和使命$

启程一刻
乐梦融

! ! ! !去年的冬季! 随朋友们去了一

次扬州!那是生平头一次$主人在瘦

西湖畔备酒设宴! 推杯换盏之余问

问!何故三十多年没有来走走)不说

出三个理由!就要罚酒三杯$

我自知怠慢!赶忙回复!理由正

好有三$ 古人甲云%腰缠十万贯!骑鹤

下扬州'*古人乙说%胸无半点墨!莫

向扬州行'*古人丙说%烟花三月下扬

州'...我摸一摸口袋!没有十万贯*

拍一拍脑门!吟诗作画也不在行*另外

春风有信! 三月难逢$ 故痴长三十余

岁!终于等到了兄台的盛情之约云云$

举座哗然!说我就是会找借口!

统统都是借口$回到旅店后!躺在床

上思考人生(说走就走的勇气!随着

年岁增长!此长彼消!渐渐式微!旅

行网站上各种特色线路特价线路!

似乎也不再散发出诱人的意味$

想起了儿时!出门前离心似箭!嫌

弃父母动作迟缓$时至今日!却同样被

子女嫌弃...总要思虑周全( 下不下

雨!路程远近!停车是否繁复!预算能

否得宜$想好行程再看看工作!掐指算

算!回来还需要加班多久$ 按照规定!

年假只有短短十天!在网络上眼珠一

扫!哪一条线路的深度游都需要个二

十来天! 年假无法一天掰成两天过!

也就只好让魂牵梦绕的万里开外的

那片土地继续等待!叹息着去最近的

超市里买点面包牛奶后打道回府$

刚好读到英伦作家阿兰/德/波顿

的书!颇有同感!他说机场里的一块块

电视屏! 显示着进出港航班的情况!这

些屏幕不曾有美感! 外壳整齐划一!文

字版式呆滞乏味$可就是那些翻动的地

名和起飞时间!盖不住我们的向往00

羡慕别人家的说走就走的旅程!从

地平线的这一头! 扎进涡轮发动机排出

的热雾中!换一张床睡一宿!那份在异地

的陌生的快乐!是金钱都买不到的!就像

童年时遇到春游! 塞满一书包的好吃东

西!整宿整宿地兴奋!怎么也睡不着$

三十岁以上的生活! 有单位规定

好了的年假!有自己规定好了的预算!

还有长辈的身体&孩子的顽皮!拢总成

时刻表般不容出错&不容出格!然而被

不容出错& 不容出格的生活所掩盖住

的启程的渴想!却仍然如同春天野地里

的小鼠!毛茸茸&时不时地冒出头来$

矛盾般融合了精打细算和行走

渴想的启程!成为人生最现实!又最

梦幻的那一刻$

请别从!羊年"拖到!猴年马月"

王纪铨
! ! ! !读了 1雨夜车祸之后002一

文! 联想到自己几个月以前碰到&

至今还留着尾巴的一桩%公事'!很

有感慨!跟着再写上几句#

每天早上骑自行车到学校!都

要经过宝山区的新沪路! 穿过宝山

和原闸北两区交界的沪太路和沪太

路支路! 再沿着原闸北区的阳城路

到原平路*下班回家!则%倒过来'再

来一趟#几个月前!发现沪太路当中

有两个窨井!盖子已经破损!%病情'

一个轻一点!一个重一点!于是便打

有关热线向有关部门反映# 好像是

第二天! 其中一个区的有关部门就

打电话向我核实情况! 并且特别问

到了是属于%哪个区一边'的# 因为

两个窨井都在马路当中! 所以我自

然无法%精确'答复!于是就把上一

句中的%因为00所以00'讲了一

遍! 并说你们到现场一看就可以清

楚了#大约又过了一天!下班骑车经

过沪太路!发现其中一个%毛病轻'

的盖子已经换了! 但是几米之外的

另一个%毛病重'的却依然如故# 我

以%小人之心'猜测!到了现场一般

不会只发现一个! 可能是另一个不

属于%本区管辖范围'吧)

大约二三个月前! 上班经过此

地!正巧与一位年轻的交警%相会'

于坏窨井盖附近!便向他提出#年轻

的交警态度很好地回答(%我已经向

有关部门反映过! 但他们到现在还

没有来修!我也没办法#因为窨井盖

不属于我们管!我们只能反映# '

屈指算算! 从发现破损窨井

盖!向有关部门反映!大概已经有

半年多了!但至今仍然%盖子还是

那个盖子'#如果遇到暴雨大水!或

者重型卡车正好压过!导致此盖三

长两短!而行人或非机动车又未察

觉!后果真是不堪设想-

近年来! 我们常闻电梯事件&

窨井盖事件&玻璃幕墙或广告牌高

空坠落事件等飞来横祸!有关部门

在事后的%反思'中总是有诸如%吸

取惨痛教训!举一反三!排查隐患!

杜绝此类事件再次发生'等这些我

们耳熟能详的说法#且不说是否真

正做到了*即使做到了!我看一打

%亡羊补牢'!也比不上一个%防患

于未然'#谁都知道!预防的成本是

最低的#

1雨夜车祸之后002的作者

李天扬先生说得好(%在我们的生

活当中!各种碰擦&事故&矛盾!几

乎每时每刻都在发生#政府管理部

门!要善于从各类事故中总结经验

教训!尽可能排除隐患# '其实!只

要大家多份责任心!很多%老大难'

问题是不难解决的# 更何况!有些

问题本身并非%老大难'!是不应该

从%羊年'拖到%猴年马月'的#
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